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Borrar con el codo 

Señor Director: 
Lo que se acordó en 2022 y el legislador 

escribió con la mano, la Dirección del 
Trabajo viene hoy y lo borra con el codo. 

JOSÉ PAKOMIO 
Presidente dela Cámara Nacional de Comercio, 

Servicios y Turismo de Chile (CNC) 
  

Tardía y errónea 
interpretación 

Señor Director: 

La ley que reduce la jornada laboral a un 
máximo de 40 horas semanales se publicó 
hace poco menos de un año, Durante los 
últimos meses, tanto empleadores como 
trabajadores se han ido adecuando para su 
implementación. 

Dado esto, resulta a lo menos llamativo 
que la Dirección del Trabajo entregue 
nuevas y distintas instrucciones, a pocos 
días de entrar a regir la norma (tuvo casi 
un año para hacerlo en forma oportuna), 

Es importante recordar que esta nueva 
normativa se basa, entre otros aspectos 
centrales, en la flexibilidad tal como lo 
refleja el texto e historia de la ley. No se 
entiende la falta de flexibilidad que contie- 
nen los nuevos criterios conocidos. 

Finalmente, es importante recordar que 
esta ley tiene un plazo de implementación 
de cinco años, por lo que el objetivo final de 
tener una jornada de 40 horas será impe- 
rativo en ese plazo. Si esto se implementa 

gradualmente, reduciendo algunos minutos 
a cada día o una hora completa en uno, 
tres o cinco días, resulta un tema respecto 
del cual se debieran dar las facilidades que 
cada caso requiera, sabiendo quelo rele- 
vante será la reducción de cinco horas y no 
el cómo estas se vayan reduciendo. 

PEDRO PIZARRO 
Abogado 

Migración: Rechazo 
versus experiencia 

Señor Director: 
La Encuesta Bicentenario una vez más 

nos muestra dos tendencias frente ala 
migración: año a año, aumenta la percep- 
ción de que "existe un gran conflicto” entre 
chilenos y migrantes; pero al mismo tiemt- 
po, permanece que cuatro de cada cinco 
personas "nunca o casi nunca” han tenido 
una mala experiencia con personas migran- 
tes. ¿Por qué pasa esto? 

Es el rechazo a la migración versus la 
propia experiencia con personas migrantes. 
Es innegable el desafío que hay en materia 
de seguridad con algunas personas extran- 
jeras; pero también es cierto que la mayo- 
ría son personas que buscan integrarse a 
esta sociedad y contribuir al país, 

La movilidad humana es un desafío 
complejo, multidimensional, dinámico y no 
se soluciona con una sola medida. Es deber 
del Estado proteger sus fronteras, y de la 
opinión pública, contribuir al debate con 
evidencia, más que cuñas para la galería. 
Ello comienza por distinguir entre la migra- 
ción con fines laborales, de los movimien- 
tos que genera en la región el crimen 
organizado. Es relevante que hagamos esa 
distinción porque esos pocos delincuentes 
le hacen mal a todo el resto: sean personas 
chilenas o migrantes, 

De acuerdo con la Encuesta Bicentena- 
rio, la gran mayoría de chilenas y chilenos 

no hemos tenido malas experiencias con 
las personas migrantes. El principal conflic» 
to, la seguridad, surge por unos pocos que 
dieben ser perseguidos y condenados. Es 
deber de los medios comunicar hechos 
relevantes, y sin duda, la delincuencia lo es, 
pero es necesario también ofrecer una 
forma de informar sobre esta realidad que 
sitúe el problema, contribuyendo a su 
solución, más que a la tensión de nuestra 
convivencia. 

JOSÉ TOMÁS VICUÑA U. 

No es necesario 

Señor Director: 

La Unión Nacional de Pensionados hace 
un llamado a todas las personas que a 
diario están asaltando a adultos mayores a 
que, por favor, eviten usar la violencia en 
su cometido. En general, las personas 
mayores no oponemos resistencia y no 
somos un peligro para su accionar. No es 
necesario golpearnos ni hacer uso de 
armas. 

CÉSAR CERECEDA SERÓN 
Presidente Unión Nacional de Pensionados 

AFP y comisiones 
Marcel y Bravo 

Señor Director: 
Ena comisión de Trabajo y Previsión 

Social del Senado, el Gobierno volvió a 
presentar sobre el tema de la separación 
dle funciones y la idea de licitar la adminis- 
tración de cuentas a un ente único "como 
la AFC”. Dentro de esta discusión, el supe- 
rintendente de Pensiones afirmó que "el 
precio que pagan los afiliados de AFP es 
muy caro”, Esto no es así y es importante 
aclararlo, para continuar desmitificando la 
información errónea. 

En distintas oportunidades hemos expli- 
cado que no es técnicamente correcta la 
comparación AFP-AFC, pues no son en 
absoluto similares ni en tipo ni número de 
pagos y atenciones, escala de operación, 
complejidad, puntos de atención, ni en la 
cantidad de procesos. 

En relación con las comisiones, también 
hay serias imprecisiones, En Chile se cobra 
sobre remuneración, y si se realiza el 
cálculo equivalente a comisión sobre saldo, 
el pago promedio del sistema de AFP 
ronda el 0,5%, Este precio está por debajo 
de la mediana mundial, según información 
de la OCDE. Como referencia, en la AFC es 
de 0,43% 

La propia Comisión Marcel, de 2006, 
concluyó que "si las comisiones se miden 
como porcentaje del fondo de pensiones. 
encontramos que estas han ido bajando 
sistemáticamente a medida que ha ido 
madurando el sistema. Si comparamos 
estos niveles con los cobros de otros admi- 
nistradores de fondos de pensiones inter- 
nacionales, podemos observar que los 
costos de las AFP son bajos..”. Me gustaría 
agregar que desde ese año, las comisiones 
promedio de las AFP han continuado 
bajando de forma importante (en 0,5% en 
la comisión sobre remuneración) 

En esa misma línea, la Comisión Bravo 
de 2014 explica que "estudios que calculan 
el valor de las comisiones en Chile, compa- 
rándolas con otros países latinoamerica» 
nos, concluyen que, a través de una vida de 
ahorro de 40 años, las comisiones en Chile 
están en el rango medio", 

Tal como estableció la Comisión Marcel, 
*el valor de las pensiones depende de 
aportes a ahorro previsional (monto y 

  

frecuencia) y de la rentabilidad que ganan 
dichos ahorros, por lo que el costo de 
administración tiene un impacto secunda- 
río en el sistema”. Por ell, si se busca 
verdaderamente subir pensiones, se debe 
elevar la tasa de cotización, aumentar la 
frecuencia del ahorro por la vía de reducir 
la informalidad laboral y modernizar el 
régimen de inversiones, entre otras medi- 
das que se recogen en el documento Hoja 
de Ruta 555 que elaboramos en la Asocia- 
ción de AFP. 

    

PAULINA YAZIGI SALAMANCA 
Presidenta Asociación de AFP. 

Chalecos antibalas 

Señor Director: 
Los dos años que cumplieron los funcio- 

narios de salud de Alto Hospicio utilizando 
cascos y chalecos antibalas, debiese ser un 
definitivo lamado, o mejor, grito o aullido 
de ibasta! 

¿Qué más esperamos los habitantes de 
este maravilloso país para unimos de una 
vez por todas, como los animales de la 
selva ante un incendio, para llegar a con- 
sensos básicos y urgentes que restauren la 
paz, seguridad y convivencia? 

Bomberos y funcionarios de salud, 
salvadores de vidas ejemplares, siendo 
atacados en sus funciones, demuestran que 
ya estamos muy próximos a tocar fondo en 
la caída. 

RODRIGO COOPER CORTÉS 

El perrismo 

Señor Director: 
El perrismo emotivo puede resultar 

grotesco, pero en perros asiluestrados 
atenta contra la biodiversidad. 

ALDERTO COLLADOS BAINES 

SAE: Las dudas 
del exministro 

Señor Director: 
En su carta (ayer), respuesta a la mía 

sobre el tema, Gerardo Varela deja entre- 
ver de manera algo confusa que el SAE, 
que él llama despectivamente "la tómbol 
les prohíbe a los apoderados seleccionar 
escuela, 

Extraña afirmación proveniente de un 
exministro de Educación —por quien 
siento gran respeto y que conocí en esa 

función, puesto que el SAE lo que les 
solicita a los apoderados es, precisamente, 
designar su primera, segunda, tercera, 
etcétera, preferencia de escuela bajo los 
criterios de calidad, seguridad, orientación 
religiosa, o los que ellos estimen convenien- 
tes, incluyendo su disposición a "atravesar 
Santiago" si fuera el caso con sus escuelas 
favoritas. 

Si en su primera prioridad hay cupos 
suficientes, el alumno queda seleccionado 
ahí. Sino hubo cupos suficientes, hay un 
sorteo. Sino queda seleccionado, se repite 
automáticamente el proceso con su segun- 
da prioridad, y así sucesivamente. 

Las estadísticas de estos procesos 
señalan que en cerca de 95% de los casos 
los alumnos quedan aceptados en escuelas 
de sus tres primeras prioridades. Es decir, 
los padres efectivamente escogen la escue- 
la para sus hijos no como antes, en que 
eran las escuelas las que escogían a sus 
alumnos, muchas veces con criterios poco 
transparentes. Esto obligaba a muchos 
apoderados a una incómoda y angustiosa 

    

peregrinación de escuela en escuela, a ver 
qué pitutos encontraban para lograr la 
admisión. 

El fin del lucro, el copago y la selección 
(hecha por la escuela) permitió que Chile se 
asemejara en estos procesos a los sistemas 
imperantes en la mayoría de los muy 
capitalistas países de la OCDE. 

MARIO WAISSBLUTH 
Fundador y expresidente Educación 2020 

“SAE: Un 
manto de duda” 

Señor Director: 

Respecto de la carta del señor Waiss- 
bluth (jueves), no sé si estoy en contra del 
SAE, pero sí tengo claro que no ha benefi- 
ciado a la educación pública. 

El resultado final de la aplicación de la 
Ley de Inclusión y el SAE ha perjudicado la 
creación de nuevos establecimientos edu- 
cacionales particulares subvencionados. Es 
más, en el período de 2015 a 2023 se han 
cerrado 745 escuelas, de las cuales 64% 
son particulares subvencionadas. Esto trae 
consigo un aumento de la brecha, ya exis- 
tente, entre la oferta y la demanda por 
cupos educacionales. A esto se suma la 
serie de requisitos que se piden en esta Ley 
de Inclusión para abrir nuevos estableci- 
mientos con subvención del Estado. Requi- 
sitos como que debe ser dueño del inmue- 
ble donde se quiere instalar el estableci- 
miento, verificar que no haya otro similar 
en el territorio donde se desarrollará. Esto 
impide que exista mejora en la calidad de 
la oferta y la accesibilidad a la educación 
con diversos proyectos educativos. 

Esto conlleva el que los padres postulen 
asus hijos en establecimientos mejor 
evaluados, con lo que la sobredemanda 
supera con creces la oferta de cupos en 
estos establecimientos. 

Como bien dice el señor Waissbluth, los 
padres escogen las escuelas, pero el siste- 
ma les asigna otra distinta, con lo cual 
tendremos padres insatisfechos y niños 
frustrados, en escuelas en que no quieren 
estar y tratando de cambiarse año a año. 
Esto incide en el nivel de educación que el 
niño logrará asimilar con cambios de 
escuelas y de proyectos educativos en su 
vida escolar. 

En la práctica, cambiamos la segrega- 
ción de los alumnos por la segregación de 
las escuelas. 

GUILLERMO SAID 
Asesor Dirección de Educación Pública 2018-2022, 

Ministerio de Educación 

Evaluaciones para 
entrar a colegios 

Señor Director: 
Increíblemente aún existen colegios 

particulares que a niños de tres años les 
hacen "evaluaciones madurativas”, incluso 
vía internet, como parte del criterio para 
ser admitidos o no. De no creer. 

Precisamente se postula a un colegio 
para aprender, sobre todo a tan temprana 
edad, Lo más importante es la concordan- 
cia de la familia con el proyecto educativo, 

Como católico, me avergilenzo de que 
existan colegios supuestamente que son de 
lolesia y tienen ese tipo de procesos. 
¿Acaso no debería ser mejor acoger al niño 
y así todos empujar para su aprendizaje? 
¿Ya con recién nacidos queremos empezar 
a segregar entre los que son “útiles” o 0? 

Peor aún, que esos colegios forman a 

  

  

  

Corresponde intervenir para 
detener la fragmentación exponencial 

*... es evidente que la multiplicación de opciones le ha generado un costo importante a la gobernabilidad 

en años recientes, por lo mismo, es razonable suponer que la tendencia no declinará de forma natural...”. 

gran parte de la élite chilena, pareciera ser 
que no han entendido nada de lo que ha 
pasado los últimos años. 

ANÍBAL ORTIZO. 
Ingeniero comercial 
  

¿Cárceles 
del Estado? 

Señor Director: 
El ministro de Justicia ha adoptado una 

instrucción para que jueces y fiscales 
conozcan la verdad de la situación carcela- 
ría. Aquella verdad estimularía la toma de 
conciencia y, con ell, la colaboración de 
jueces y fiscales al problema carcelario. 
¿Pero qué verdad es aquella? Todo indica 
que se limita a aspectos cuantitativos 
niveles de hacinamiento, fundamentalmen- 
te 

Pero esa no es toda la verdad, La verdad 
más áspera la recogería cualquier lector 
que dedique algunos minutos a revisar la 
última acta de visita al Complejo Peniten- 
ciario Santiago 1, elaborada por el magis- 
trado Fernando Guzmán, tras constituirse 
allí durante una semana (del 24 febrero al 
1de marzo), en cumplimiento de sus obli- 
gaciones judiciales 

¿Qué se aprende leyendo esa acta? La 
verdad más cruel el Estado va cediendo el 
control de las cárceles, crecientemente 
¿gobernadas por grupos de reclusos organi- 
zados, con recurso a extorsiones, violencia 
y corrupción. Todo ello supone un flujo de 
dineros, en un ir y venir y ni hablar de 
celulares, armas y drogas. Mientras tanto, 
mueren o se agravan reclusos habitando en 
condiciones infrahumanas. Es la más salva- 
je de las "tomas". Allíse cometen y organi- 
zan delitos. Puertas adentro y puertas 

afuera, 
El ministro de Justicia administra una 

situación carcelaria por cuyo presente él es 
solo parcialmente responsable (los proble- 
mas y aquella “cesión” del Estado son 
anteriores al Gobierno que representa), 
Pero si pronto no adopta medidas reales, la 
próxima vez, en lugar de pedirla colabora- 
ción de fiscales y jueces, tendrá que parla- 
mentar con los grupos organizados que 
gobiernan las cárceles "del Estado". 

FERNANDO LONDOÑO 
Académico UDP 

  

Nuevos tiempos 

Señor Director: 
En mi cumpleaños (ayer), al momento de 

escribir esta carta he recibido más saludos 
elaborados por programas computaciona- 
les que por personas. Y de estas últimas, he 
recibido más mensajes a través del celular 
que llamados o saludos en persona. Así las 
cosas, en unos 200 años más, voy a conti- 
nuar recibiendo saludos de muchas máqui- 
nas con lindos deseos por haber cumplido 
246 años. 

JUAN LUIS HERNÁNDEZ VIERA 
Ingeniero civil 

cartasaldirectoramercurio.cl 
Ustod puede comentar lo publicado en nuestro blog; 
http//www.elmercurio.com/blogs 
Las carla enviadas esta seción deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
mar la individualizción completa del remitente, in= 
cluyendo su número telefónico. Eldiario mo puede ve= 
Fiicar la identidad el autor y reproduce la indicada 
poreste. La Dirección se reserva l derecho de selec= 
clonar, extractar, resumir y tituarlas caras, sustra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicadas, 

EL MERCURIO Htc GOO) 

Comicios libres en Sudáfrica 
"Sudáfrica tendrá sus primeras 

elecciones multirraciales. El 
ganador ya se conoce: Nelson 
Mandela, líder del Consejo 
Nacional Africano, quien está 
seguro de obtener el triunfo”, 

   

KENNETH BUNKER 
Facultad de Economía y Gobierno 

Universidad San Sebastián 

Desde la ciencia política se han discutido 
largamente los beneficios y los perjuicios de la 
fragmentación de los sistemas de partidos. La 
mayor parte de la literatura 
coincide en que tener pocos 
partidos es tan problemáti- 
co como tener demasiados. 
Si tener solo un partido li- 
mita el pluralismo y la liber- 
tad de los ciudadanos, tener 
una plétora de partidos 
constriñe la estabilidad y la 
eficiencia de los gobiernos. 

Noha estado menos ausente el debate sobre 
cómo los sistemas electorales determinan los 
sistemas de partidos y cómo se pueden usar 
incentivos institucionales psicológicos y me- 
cánicos para optimizar la ingeniería. Literatu- 
ra reciente señala que manipulando solo la 
magnitud del distrito (el número de escaños a 
repartirse por unidad electoral) y el tamaño de 
la asamblea (el total de escaños a repartirse 
por elección) se puede conseguir lo deseado. 

En Chile, el tema ha ido lentamente ascen- 
diendo al centro del debate. Luego de la refor- 
ma electoral de 2015, que enterró el sistema 
binominal, se han propuesto dos grandes 
cambios. El primero en la Convención de 
2021-2022, cuando se propuso bajar las barre- 
ras de entrada para admitir a más partidos al 
sistema, y otra en el Consejo de 2023, que pro- 

  

    

  

ponía reducirel número de escaños pararedu- 
cir la fragmentación. 

El rechazo a las dos propuestas constitucio- 
nales mató todo menos el debate sobre las re- 
glas electorales y su relación con la fragmenta- 
ción. Hoy, a casi un año de la instalación de la 
segunda instancia constituyente, sigue sobre 
la mesa la posibilidad de intervenir. Se sigue 
debatiendo sobre la naturaleza expansiva del 
sistema de partidos y si los incentivos del siste- 
ma electoral llegaron a su punto de equilibrio. 

Enel fondo, la pregunta que ronda es si co- 
responde actuar o si es mejor dejar las cosas 
como están. Pero para contestar esto, es im: 
portante antes entender si el sistema de parti 
dos se ha ido fragmentando a través del tiem- 
po.0no. Pues, si no hay indicios de aquello, es 
obvio que es mejor no intervenir. Pero si hay 
evidencia de que el sistema se ha ido expan- 
diendo, habría que al menos replantear el 
marco y la urgencia del debate. 

Entonces, ¿ha aumentado el número de 
partidos? A partir de una detallada examina- 
ción de una base de datos única, que contiene 
27 elecciones celebradas entre 1989 y 2023 y 
quesuma un subconjunto de 5195 competen- 
cias electorales subnacionales individuales a 
nivel de comuna, distrito, provincia y región, 
la respuesta es afirmativa: el número de parti- 
dos ha aumentado. Y no solo eso, ha aumenta- 
do exponencialmente. 

Parte de la explicación tiene que ver con la 
reforma de 2015, que aumentó el número de 
escaños a disputarse en elecciones legislati- 
vas. Si entre 1989 y 2013 compitieron, en 

  

   

  

promedio, 2,9 partidos por distrito en elec- 
ciones de diputados, en 2017 y 2021 la cifra 
aumentó a 4,6 partidos por dístrito. Redon- 
deando, compiten al menos dos partidos 
más por cada distrito. 

Elexplosivo aumento dela fragmentación, 
sin embargo, no se explica solamente por la 
reforma de 2015. También se explica por la 
contingencia de tener más elecciones (lo que 
genera más oferta). Es el caso del debut de la 
elección de cores, que reparte entre 2 y 1 es- 
caños, y que, por lo mismo, ha logrado gene- 
rar un ecosistema híper fragmentado (en 
2021 compitieron 16 partidos por provincia). 

El aumento puede parecer modesto, pero 
no lo es. Las cifras corresponden al número 
efectivo de partidos y no al número absoluto 
de partidos, y al número de listas (pactos) y 
no al de partidos registrados en el Servel. 
Así, el número es mucho más alto de lo re- 
portado y, por lo mismo, tanto más peligro- 
so. El asunto es especialmente alarmante, 
considerando que lo que se mide no son par- 
tidos transitorios ni oportunistas, son parti- 
dos con influencia y arraigo. 

Si no se avanza una reforma política que 
apunte a reducir el número de partidos, el sis- 
temase seguirá fragmentando. Ya es evidente 
que la multiplicación de opciones le ha gene- 
ado un costo importante a la gobernabilidad 
en años recientes y, por lo mismo, es razona- 
ble suponer que la tendencia no declinará de 
forma natural. De no intervenir, se permitirá 
que el sistema se siga fragmentando y que la 
gobernabilidad se siga deteriorando. 

    

consignaba "El Mercurio” el 23 de 
abril de 1994, 

Faltaban solo tres días para que 
17 millones de votantos de raza 
negra —junto al resto de los 
sufragantes— acudieran por 

primera vez a las umas, tras 340 años de dominación de la minoría 
blanca. Cuatro años antes, el Presidente Frederik de Klerk había 
declarado el fin del apartheid y liberado a Mandela, luego de que este 
permaneciera 27 años en prisión. En los comicios se elegiría a los 400 
miembros de la Asamblea Nacional (Parlamento), quienes 
posteriormente designarían al nuevo Presidente y estarían a cargo de la 
redacción de una nueva Constitución. 

A pesar de contar con un fuerte contingente de seguridad, la víspera 
estuvo marcada por una ola de atentados y violentos incidentes, lo que 
agudizó el clima de incertidumbre y temor. Pero tal como estaba 
previsto, el 26 de abril se inició el proceso eleccionario, con el izamiento 
de“la nueva bandera nacional que en forma simétrica contiene los seis 
colores que representan a las etnias que conviven en este país” 

Durante los cuatro días de elecciones se vieron "largas fas de 
emocionados hombres y mujeres de color cruzando el umbral de la 
democracia". Después de increíbles demoras en los conteos de votos, 
Nelson Mandela pudo estar seguro de su triunfo. El Congreso Nacional 
Africano (CNA) obtuvo el 62,65% de los votos; el Partido Nacional (NP) 
de Frederik de Klerk llegó en segunda posición, con el 20,3% de los 
votos. Mientras el partido nacionalista zulú Inkatha —que trató de: 
boicotear los comicios— obtuvo el 10,5%, En tanto, el Frente Popular 
Afrikaner (FPA), coalición de partidos de extrema derecha blanca, no 
participó. 

Tras conocer el triunfo, Mandela pidió mirar hacia el futuro y llamó a 
los blancos a no abandonar el país, ofreciéndoles toda clase de 
garantías y velar por su seguridad. Asumió oficialmente su cargo el 10 
de mayo, en Pretoria. "Nunca, nunca y nunca más deberá esta tierra 
hermosa experimentar de nuevo la opresión de uno por parte del otro y 
sufrir la deshonra de ser la vergienza del mundo” dj. 
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